

Este periódico se publicará todos los días por la mañana, excepto los lunes y siguientes a festivos.

Director: Bernardo Fabregues y Sintés.

Redaccion y Administracion, calle del Norte n.º 4. Horas de oficina para anuncios, de 9 á 1 mañana.

PARTE POLITICA.

LOS PRETORIANOS.

El pueblo romano habia ya entrado en la fatal pendiente que debia hacerle desaparecer de entre los pueblos; las ansteras costumbres primitivas habian desaparecido dando lugar al mas inmoral refinamiento, ya no existia la república, ni ninguno de los magistrados populares que la habian llevado á un grado de esplendor á que jamas llegará quizá otro pueblo; un déspota era señor de aquellos hombres que habian conquistado el mundo, y que tascaban sin murmurar el freno; las virtudes romanas habian desaparecido por completo; la filosofia se habia convertido en defensora de las ideas mas groseras; la sociedad se hallaba revolcándose en el fango del mas repugnante egoismo y de la corrupcion; las clases elevadas, de las que habian salido los Catones, los Escipiones, los Seévolas, perdian el tiempo en banquetes y en orgias; las clases inferiores, el pueblo romano no pedia otra cosa que pan y juegos en que corriera á raudales sangre humana.

Todas estas circunstancias fueron precisas para que se entronizara el pretorianismo, y entonces llegaron para la sociedad romana los dias mas horribles, los dias mas crueles que ha atravesado sociedad alguna. Entonces unas pocas cohortes disponian del imperio, y el imperio era por consiguiente esclavo de unas pocas cohortes, entonces subian emperadores al trono para descender luego de él atravesado el pecho por las lanzas pretorianas; entonces se vió el trono del mundo sacado á pública subasta y cedido al mejor postor; entonces los motines y las asonadas que hacian correr torrentes de sangre por las calles de Roma fueron diarios; entonces llegó á venderse todo, las magistraturas, los empleos, los honores; hasta el derecho ó facultad de asesinar. Entonces la sociedad romana fué impotente para resistir á los pueblos del Norte, que vinieron á fundar la nueva civilizacion, y la sociedad romana desapareció del mundo.

¿A que tristes consideraciones se prestan los hechos que hemos recordado! El pueblo español, pueblo que ha sido en otras épocas como el romano, el árbitro de Europa, se encuentra tambien avasallado por los modernos pretorianos. Recuérdese la historia contemporánea, recuérdese el sin fin de movimientos estériles; recuérdense los rios de sangre española que han corrido; recuérdense las proscripciones, los fusilamientos, los horrores que nos han producido los soldados con fortuna. Recuérdese que en lo que ya de siglo, los ministerios han caido y han subido por voluntad de unos pocos generales que los han apoyado á todos; recuérdese que los puestos públicos se han vendido tambien al mejor postor; recuérdese que el trono de Isabel II no cayó hasta que lo derribaron las bayonetas;

y digase si no nos hallamos, para vergüenza nuestra, sujetos al pretorianismo mas repugnante, al militarismo que nos deshonra y que acabará, si no lo remediamos, por hacernos desaparecer del número de los pueblos civilizados.

Y el pretorianismo impera en España por las mismas causas que le permitieron imperar en Roma.

Impera porque la sociedad española ha perdido tambien sus antiguas virtudes y se arrastra por el lodazal del egoismo y de la corrupcion. Impera porque los abusos que en religion hemos presenciado, porque el espíritu moderno mal comprendido nos han hecho escépticos; impera porque los desengaños nos han hecho indiferentes. Impera porque las altas clases se han envilecido al rededor del trono; porque las clases todas se han visto obligadas á ser hipócritas; impera, en una palabra, porque tambien así como se acostumbró al pueblo romano á no pedir mas que pan y circo, al nuestro se le ha acostumbrado á no desear mas que pan y toros.

Es preciso que no nos hagamos ilusiones. Todos los síntomas indican que el cuerpo español se halla gangrenado, y la gangrena no se cura sino empleando medios heróicos. No nos hagamos ilusiones: si se derribó el trono para supirlo por otro; si todo ha de continuar como estaba; si no hemos de llegar hasta la raiz del mal para cauterizarla revolucion de setiembre no será, como no ha sido hasta hoy, mas que una de las mil evoluciones que han hecho los pretorianos españoles.

Nosotros proponemos un remedio heróico. Proponemos un cambio radical que quizá podrá contener nuestra rápida caída que pronto nos conduciria al abismo. Alejemos la hipocresía con el establecimiento de la libertad, probemos si desaparece la corrupcion, quitando el foco que hasta hoy la ha alimentado, ensayemos las únicas ideas que han quedado en pié, si el espíritu provincial y el amor innato del pueblo español á la justicia, traducidos en federacion y democracia nos regeneran. Hagamos la última prueba. Nada podemos perder y si ganar mucho con ella. Si con ella no nos regeneramos, si sigue todo por el mismo camino, si no podemos evitar que el pretorianismo nos dé el último empujon y nos hunda de una vez en el precipicio, quedaremos tranquilos y estaremos seguros de haberlo ensayado todo, de haber hecho todo lo posible.

Será muy triste, será desconsolador, pero es la verdad desnuda. España se encuentra en tal situacion que solo le resta hacer la última prueba. Si una constitucion cual la de los Estados Unidos, cual la de Suiza no la regenera, tiempo le quedará para acogerse á la única constitucion que podrán tener á una constitucion semejante á la del Congo ó de Marruecos.

Entonces los pretorianos españoles habrán consumado su obra.—V. A. (El Estado Catalan).

CORREO DE AYER.

El vapor-correo *Mahonés* llegó á este puerto procedente de Palma, á las 5 de la mañana de ayer. De los periodicos que hemos recibido copiamos lo siguiente:

CONSPIRACION CARLISTA

DESCUBIERTA EN PALMA EN LA NOCHE DEL 19.

Anoche á las doce, despues de haber seguido hace dias el capitan general señor Socías el hilo de una conspiracion carlista que se fraguaba en esta capital, hace tiempo se apercebíó dicha autoridad de que se hallaba de guardia en palacio sin tocarle por turno, un sargento sospechoso.

Acto continuo fué puesto incomunicado dicho sargento por el capitan general. Despues pasó dicha autoridad al cuartel del Carmen donde se sabia se hallaban comprometidos algunos oficiales y sargentos del regimiento de Galicia.

En seguida se mandaron al castillo de Bellver todos los comprometidos; y se pasó á casa del delincuente del arquitecto provincial que vive en la calle de Gater el cual se sabia era uno de los mas cómplices.

Además de prender en su misma casa al dicho Thauler se le han ocupado papeles importantes entre los cuales figura una lista de todos los oficiales y personas comprometidas hallándose en consonancia dichos nombres con las noticias que ya tenia de antemano el capitan general.

Se le ocuparon además dos revólvers, un uniforme completo de capitan carlista con su correspondiente boina, una escopeta de dos cañones cargada; un puñal, muchos retratos de D. Carlos con el lema de *Carlos VII, rey de España*, varias cartas de particulares de ciertos pueblos, varias proclamas escitando á los mallorquines á las armas! y el retrato del mencionado Thauler, de uniforme. Dicese que hay varios curas comprometidos.

Ha sido conducido inmediatamente á la capitanía general y á la hora en que escribimos dicese que se halla ya en el castillo de Bellver juntamente con los demás presos, oficiales del regimiento de Galicia, cuyo número ignoramos aun.

Los planes de tal conspiracion se comentan de una manera extraordinaria. Dicen unos que esta tarde mientras la gente se hallara en San Bernardo debia darse la voz. Otros comentan ciertos planes de asesinatos; otros... en fin tantas son las versiones que se dan á esta conspiracion que sería prematuro cuanto pudiéramos decir á nuestros lectores.

A estas horas se nota bastante afluencia de gente en la casa del Ayuntamiento que se pre-

para reunirse en sesión extraordinaria á las once.

El comité republicano se reúne á las doce en el club central.

Dícese que se nota falta de viajeros procedentes de Manacor; hemos escitado á las autoridades á fin de que se mande allí fuerza porque sería de deplorar que los carlistas de allí estuviesen de acuerdo con los de Palma y se provocara hoy un conflicto en aquella villa.

En el momento de cerrar el número las autoridades siguen con sus enérgicas disposiciones.

Mañana daremos estensos pormenores al público.

Dícese que esta noche habrá sesión extraordinaria en el club central republicano de esta ciudad á fin de acordar la conducta que debe seguir el partido en las actuales circunstancias.

Reina bastante indignación por parte del partido republicano que se mantiene con actitud enérgica en esta población.

¡Luego dirán las autoridades que nosotros exagerábamos al consignar en EL IRIS nuestros temores uno y otro día!

No obstante sigue el orden más completo pero sin armas los liberales.

(Iris del Pueblo.)

De *El Isleño* del 23:

Pocas son las noticias que podemos dar hoy de la conspiración carlista, en cuya averiguación siguen con actividad las diligencias del sumario. El sábado fueron presos don Manuel Sureda hacendado y D. Francisco Canals dueño de la peluquería de la cuesta de Brosa, y conducidos al cuartel de la Lonja; trasladándose ayer al castillo de Bellver.

En los pueblos de la isla no ha ocurrido novedad particular.

Madrid 20 de agosto.

Ayer mañana fueron conducidos á esta capital unos 80 prisioneros procedentes de las facciones de Utiel. Entre ellos figura el cura de Alcublas, Valls y Teodoro el carnicero.

Dice el parte oficial de la *Gaceta*:

«El titulado abanderado de la disuelta facción Polo, Leoncio Palomeque, y uno de los oficiales de la misma, Carlos Calvo y Acuña, se presentaron ayer al alcalde de Almagro.

Los Voluntarios de la libertad de Bolaños han muerto á un faccioso y cojido varios efectos.

En el distrito militar de Valencia ha sido batida por los bravos é infatigables Voluntarios de la libertad de Utiel una partida carlista, de la que aprehendieron siete individuos, habiendo resultado heridos dos Voluntarios.

El comandante general del Maestrazgo participa que el cabecilla Sales con su partida vaga por Benasal, y que sale en su persecución, prometiéndose batirla pronto.

De la partida de Villar del Arzobispo se han presentado 12, y han sido aprehendidos 10 por los Voluntarios de Liria. Cerca de este último punto ha sido capturado el cabecilla José Cervera con cuatro más de su partida.

No ocurre novedad en el resto de la Península.»

A última hora escribe *El Imparcial*:

Se han reconcentrado algunas compañías de carabineros en varios puntos de la provincia de Gerona, con motivo de haberse presentado una partida carlista que nos aseguran ser insignificante.

Por despachos recibidos hoy se confirma el estado de gravedad en que se halla el general Meadez Nuñez, pues según dicho telegrama, se temía por la vida del ilustre enfermo.

Tristany y diez gefes carlistas más que se disponían á entrar en España, han sido detenidos por las autoridades francesas de Perpignan é internados.

Según nos han asegurado, los Voluntarios de Daimiel han pedido al gobierno del regente como única recompensa del servicio prestado con la captura de Polo, que no sea pasado por las armas este gefe carlista. No salimos, sin embargo, garantías de la exactitud de esta noticia, aun cuando á nuestro juicio sea perfectamente verosímil.

El regente del reino ha tenido á bien resolver lo siguiente:

1.º La suspensión de embarque de individuos del ejército para las islas de Cuba y Puerto-Rico, dispuesta por orden de 20 de Mayo último se dará por terminada en fin de este mes.

2.º Los gefes y oficiales pertenecientes á aquellos ejércitos, cuya permanencia en la Península no esté autorizada por las disposiciones generales de embarque ó las particulares que afecten á su situación, se embarcarán para incorporarse á sus respectivos destinos en el vapor-correo que saldrá de Cadiz el 30 del presente mes.

3.º Por el director general de infantería se dispondrá lo conveniente para la reunión en Cadiz de todos los quintos que con sujeción á lo prevenido en los artículos 9 y 10 de la orden circular de 23 de Abril próximo pasado se hayan alistado para servir en Ultramar y existan ó vayan ingresando en los depósitos de bandera.

4.º Dichos quintos serán destinados al ejército de la isla de Puerto-Rico hasta el número de 1100 hombres, los cuales se embarcarán por mitad, á ser posible, en el vapor-correo del espresado día 30 del actual, y en el del 15 del próximo mes de Setiembre.

En el caso de no llegar á esta cifra los alistados, se completará con los reclutados procedentes de la clase de paisanos.

Dice *La Epoca*:

«Decíase anoche que Carlos de Borbon y su estado mayor han regresado á París.»

Tristany, Ceballos, Estartús y otros gefes carlistas continúan ocultos en diferentes pueblos del departamento de Perpignan inmediatos á la frontera.

Dos nuevas pastorales dictadas en consecuencia del decreto del señor ministro de Gracia y Justicia nos ha hecho conocer el último correo:

Los señores obispos de las diócesis de Córdoba y Málaga han dirigido sus exhortaciones al clero, exhortándole al cumplimiento de sus deberes, pero con la noble diferencia de que mientras el obispo de Córdoba se espresa en los mismos vagos términos respecto á los acontecimientos en que tan triste como dolorosa parte ha tomado un número considerable de sacerdotes, el de Málaga reprueba enérgica y elocuentemente los extravíos de esos sacerdotes, llevando sus palabras de consuelo y agradecimiento á los párrocos de sus diócesis que se han mantenido en el ejercicio espiritual de sus cargos.

El Comercio de Cadiz comunica la noticia de que

el lunes último se celebró en Sevilla, bajo la presidencia del capitán general del distrito, el consejo de guerra de oficiales generales para fallar en el proceso instruido contra el conde de Ceste. El consejo estuvo reunido desde las primeras horas de la mañana hasta la caída de la tarde. El fallo no ha podido ser más honroso por el procesado. Se le declara absuelto libremente por no resultar culpabilidad alguna y se consulta al gobierno para su reposición en el alto empleo militar que desempeñaba.

Esta sentencia es ejecutoria, y luego que se notifique deberá obtener el señor conde de Ceste su libertad, quedando en la condición de simple paisano hasta que el gobierno resuelva sobre la consulta del consejo, por lo cual es natural que espere á oír el dictamen del Tribunal Supremo de Guerra y Marina, toda vez que el señor conde, conformándose en la resolución del ministro de la Guerra, que lo dió de baja en el ejército, se opone resueltamente á volver al servicio.

Escriben de Roma que el día 25 del último Julio hubo en aquella capital una reunión de carlistas presidida por D. Alfonso de Borbon; mas no dió resultado alguno, y hubo de volverse á Subiaco, donde se encuentra destacado en calidad de Oficial de zuavos pontificios.

PARTES TELEGRÁFICAS PARTICULARES
de los diarios de Valencia.

Madrid 21.

Han sido convocadas todas las comisiones de las Cortes, excepto la de la Constitución, para que emprendan con actividad los trabajos confiados á las mismas.

La actitud insolente de los defensores de los carlistas prisioneros, impedirá que produzcan efecto las gestiones que se practican para que se respete la vida de todos.

Los agentes de D. Carlos preparan entre sus particulares que preparan un nuevo plan de campaña.

La frontera francesa ha quedado limpia de carlistas.

Se cree que D. Carlos de Borbon ha vuelto á París.

Se insiste en creer que Ardanaz presentará la dimisión del ministerio de Hacienda.

Reina tranquilidad en todas las provincias.

El Consejo de ministros que ha de celebrarse mañana, se ocupará de los prelados que han desobedecido el decreto de Ruiz Zorrilla ó contestando á él de un modo inconveniente.

La *Gaceta* dice que se ignora el paradero de D. Carlos de Borbon. Sus partidarios han sido internados por las autoridades francesas.

El Imparcial niega que Rivero sea partidario de la candidatura del duque de Montpensier.

Se ha descubierto en Méjico un complot contra el presidente Juárez.

Asegúrase que en el mes de octubre presentará el señor Ardanaz á las Cortes los presupuestos para el año económico 1870-71, reduciendo en un 25 por 100 las obligaciones del Estado y resultando un sobrante.

Ha llamado mucho la atención este importante y favorable proyecto.

PARTES TELEGRÁFICAS PARTICULARES
de EL ISLEÑO.

Madrid 22 de agosto, (á las 10:40 de la mañana).

Ha fallecido en Pontvedra el general Meadez Nuñez.

Ha sido detenido en Tuy el canónigo Manterola, con bigote y perilla y acompañado de una señora. Cabrera ha llegado a Londres después de una entrevista en la frontera de España con D. Carlos y Elío, habiendo desaprobado el plan de campaña. Estrechadas las partidas del Maestrazgo presentábase muchas a indulto.

Topete y Ruiz Zorrilla difieren en las medidas que deben adoptarse respecto a la conducta del clero.

CORREO ESTRANGERO.

Paris 19.—Ayer se celebró en la iglesia de la Magdalena una misa en sufragio de los carlistas que acaban de ser fusilados en España.

A ella asistió la duquesa de Madrid.

El 15, en celebracion a la fiesta nacional de Francia, se abrieron las esclusas del canal del Istmo de Suez que impedían la comunicacion de las aguas del mar con los lagos.

Paris 20 (por la mañana).—El miércoles próximo regresará el emperador de Chalons.

Ayer dió un paseo en coche.

Para andar a pié tenia necesidad de apoyarse en el brazo de su ayudante de campo.

Creese que a fin de la semana se hallará completamente restablecido del ataque de reuma que le aquejaba estos dias.

Constantinopla 19.—La emperatriz de los franceses es esperada en esta capital para el 12 de setiembre.

Se están haciendo grandes preparativos para su recibimiento.

Las diferencias entre Turquia y Egipto se han arreglado de una manera satisfactoria.

CRONICA LOCAL.

Mahon 25 Agosto de 1869.

La reciente conspiracion carlista descubierta en Palma, nos pone mas de manifiesto la necesidad de consolidar cuanto antes nuestro partido y de prepararnos para evitar males mayores que pudieran sobrevenir. El club central republicano de Palma ha dado patentes pruebas de su amor a la libertad y al orden, y gracias a la abnegacion y patriotismo de nuestros hermanos de la vecina isla, reina en Mallorca la mas completa tranquilidad.

Ignorancia, barbaridad.—Segun se nos ha dicho no es permitido a los presos el poder recibir ni leer ninguna clase de papeles. No nos estraña pues que la inclinacion al mal se arraigue tanto en el corazon del pobre preso privado de su mejor amigo, la LECTURA, y en trato continuo, que busca en lugar de rechazar, para entretener el ocio, entre los otros presos mas ó menos criminales que suelen confundirse en nuestras mal servidas prisiones.

Relacion de los pasajeros llegados de Palma con el vapor-correo Mahonés.

Mr. Guillermo Green.—D. Juan Andriacain, su señora, su madre y un hijo de teta.—D. Antonio Flaquer, su cuñada y su sobrina.—D. Blas Mata.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy. San Luis rey de Francia y San Ginés de Arlés. CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita a Ntra. Sra. del Pilar, en la iglesia del Cármen.

Santo de mañana.

San Ceferino papa y mártir.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Entrados el dia 24.

De Palma en 3 dias laud esp. Leonor, de 14 t., pat. Rafael Covas, con 5 trip., un pas. y yeso.

Despachados el dia 24.

Para Palma el pailebot esp. Maria (a) Caballo, de 29, t., pat. Francisco Sijas, con 5 trip., 1 pas., habas y otros efectos.

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.

Table with 7 columns: Dias, Barómetro a las 7 horas m., Termómetro centígrado (Máx. Min.), Higrómetro a las 9 mañana, Pluviómetro en milímetros, Serenidad media, Vientos a las 9 h. mañana, Fuerza sobre un metro cuadrado en kils.

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale a las 5 h. y 21 ms.—Pónese a las 6 h. y 42 ms.

LUNA.—Sale a las 9 h. y 48 ms. de la N.—Pónese a las 7 h. y 46 ms. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA, del 24 de agosto de 1869.

Servicio para el 25.

Cefe de dia: D. Julio Cirer y Vela, Comandante del regimiento infanteria de América n.º 14.—Parada, hospital y provisiones, el mismo cuerpo.—El T. C. Comandante Sargento Mayor.—Joaquin Trujillo y Sanchez Valverde.

CACETILLA.

El hombre mas rico de Nueva-York, el comerciante mas acaudalado de los Estados- Unidos, y quizá del mundo, es Alejandro T. Stephens Stewart, almacenista de géneros de novedad, y ministro dimisionario de Hacienda. Este infeliz, segun los últimos estados de la riqueza de Nueva-York publicados, tiene una renta anual de 60 millones y medio de reales. Los hombres que le siguen en riqueza, son Thomas Squiere, de los arrabales, y William Astor, que tienen una renta de 25 a 30 millones.

El periodista mas rico de los Estados- Unidos, es John Gordon Bennett, fundador y propietario del «Herald.» Tiene una renta anual de 190,000 duros.

Alejandro Stewart y John Gordon Bennett son ambos irlandeses, emigraron en busca de nua posicion, ó acaso solo de pau, cuando pusieron los piés en el suelo de los Estados- Unidos, no tenían

mas fortuna que sus calzones, su génio intrépido y su robusta fé. William Astor, el primer propietario de Nueva-York, fué en sus mocedades cargador del muelle.

Pero en los Estados- Unidos abundan los contrastes de fortuna mas crueles, y al lado de la mayor opulencia se descubre la mayor miseria, y para pocos afortunados que llegan a la cúspide de la riqueza, hay infinitos que sucumben en la lucha suprema contra la necesidad.

En el mismo dia que los diarios de Nueva-York publicaban los datos estadísticos sobre la riqueza de sus Cresos, daban cuenta de que en el número de los filibusteros apresados en Gardiner's Island y Weawertown, se encontraban varios abogados, artistas, médicos y músicos de no escaso valer. ¡A que extremo de desnudez y de desesperacion no habrán llegado estos desventurados para jugarse la vida por 75 centavos de dolar al dia!

¿No habrá un buen prójimo que nos diga si llegaron a encontrarse un par de botitos que con mucho afán buscaban dos caballeros por la carretera de San Clemente en la madrugada del último domingo?—A.

EL PASTELERO DE MADRIGAL.

SEGUNDO PASTEL.

(Al Exmo. Sr. D. Salustiano Olózaga.)

¿A quién mejor que a tí, cofrade ilustre, político profundo, orador elocuente, orgullo y lustre, al abate de la hispana tribuna, y economista como yo? A quién mejor este pastel segundo pudiera dedicar? ¿Existe alguna persona que en materia de pasteles sea tan conocedora como tú? Como el gran Salustiano, ni que haya conquistado mas laureles? No hay ninguna en el reino castellano.

Por consiguiente, acoge favorable esta mezuquina ofrenda. Y si por dicha llegaras a encontrarla delectable, tu aprobacion seria Oh Júpiter del gremio, mi mas honroso y codiciado premio.

Ya que pagué a tu gloria, Yo, discípulo enano, El debido tributo Con mi dedicatoria, Sin mas preliminar vamos al grano. Sabe que nuestra España está de luto, Y si tú no la salvas, oh! maestro, Si tú que eres tan diestro En resolver políticos embrollos Y en pastelerizar no te apresuras, A sacarnos la nave De los peligrosísimos escollos, Que tiene por la proa y por la popa, Nos quedamos a oscuras, Es decir, sin corona, rey, ni sopa.

¿Querrás creer que esa inferral-polilla, Que tanto va cundiendo por Castellanas Para vergüenza de la hispana gente, No ha querido ser menos que nosotros, Y que nos dió el domingo Su manifestacion correspondiente, Poniéndonos el mingo

Respecto a concurrencia? ¿Querrás creer que tuvo la insolencia (Pídele a Dios cachaza Y atúrdete y santiguatelo despacio) De profanar la plaza, La mismísima plaza de palacio

Con un tremendo y entusiasta viva A la ... federativa? Yo levito, y te levito Sobre una mesa, Mesa plebeya de pintado pino, Un demagogo indio Levantando las manos, Dominó la apiñada muchedumbre Y dijo: —«Ciudadanos, Viva de libertad la santa tumbre»

Viva el hermoso imperio de las leyes!
 Viva España sin zánganos ni reyes!
 Sin zánganos ni reyes!... ¡Oh blasfemia!
 Y no hubo un cataclismo!
 Y no hubo una epidemia!
 Y no se abrió un abismo
 Que voraz se tragara por millares
 A aquellos furibundos anarquistas!
 Y no se desplomaron los sillares
 Del profanado y regio monumento
 Para hacerlos gigote en el momento
 ¡Nada, Salustio, nada
 Ni el mas mínimo rayo!
 Y aquella machedumbre condenada
 Se marchó muy tranquilo al Dos de Mayo.

Y allí otro demagogo
 Se encaramó también en la tribuna,
 Y en una alocucion verde aceituna
 (De pensarlo me ahogo)
 Nos sacó á relucir todos los trapos
 De los reyes que el polvo de la historia
 Cubre. ¡Cuántas culebras, cuántos sapos
 Echó contra la pobre monarquía!...
 Y aquella vil y corrompida escoria
 A rabiar le aplaudia,
 Cada vez que, sacrilego, el candente
 Hierro sobre la frente
 De un augusto monarca
 Aplicaba, imprimiendo roja marca!

¡Qué momentos aquellos, Salustiano!
 Mi sangre ardió en las venas...
 Y hasta tuve un revolver en la mano,
 Mas logré contenerme á duras penas,
 Y dirigiendo al necio
 Que nos escarnecía una mirada
 De profundo y olímpico desprecio,
 Le volví los talones
 Y en un vaso de fresca limonada
 Ahogué en el Imperial mis sofocenes.

Pero se me quedaba en el tintero
 Lo mejor del asunto,
 Lo que á todo cumplido pastelero
 Le está dando másísimo barrunto:
 Al pasar por la Puerta
 Del Sol la condenada comitiva,
 Se oyó otro inmenso viva
 Dirigido al ministro americano,
 Quien, puesto en el balcón
 Y teniendo en la mano
 La estrellada bandera de la Union,
 Saludaba á la turba de vampiros
 Con espresivos y frecuentes giros:

Esto es grave, muy grave!
 Pues semejante apoyo envalonta
 A los que quieren que la cosa acabe
 Por meter en el cesto del trápero
 El trono y la corona:
 ¡Ay de tí, desgraciado pueblo ibero,
 Ay de tí si en tan crítico litigio
 Llegas á encasquetarte el gorro frigio!
 ¡Ay de tí si te entregas insensato
 Al estúpido imperio de las leyes!
 ¡Ay de tí si retiras
 El miserable plato
 Con que la gratitud nutre á los reyes!

¡Vana ilusión!... Tú vives, tú respiras,
 Tu colosal inteligencia abarca
 El mundo, el infinito,
 Y no te importa un pito,
 Para darnos al fin un buen monarca,
 Que chillen y alboroten
 Los del republicano
 Partido. ¡Tú eres grande, Salustiano!
 Y aunque amenazadoras encapoten
 Las nubes democráticas el cielo
 Del monarquismo puro,
 Tú rasgarás ese siniestro velo,
 Tú sacarás la patria del apuro.
 ¡Una España sin reyes!... ¿Qué sería
 De nuestra venerable cofradía?

Madrid 1.º diciembre 1868. GABRIEL ESPINOSA

ANUNCIOS.

Don Celestino Sagarmínaga y Arriaga, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

HAGO SABER: Que el día 4 de Setiembre próximo á las once de la mañana, se venderán ante el

Juzgado de paz de Ciudadela, varios muebles y ropas procedentes de la testamentaria de Sebastian Gornés y Cabrisés, con rebaja del quince por ciento de su justiprecio; pues así lo he mandado por auto de hoy en la pieza de administracion del indicado juicio. Dado en Mahon á 23 de Agosto de 1869.—Celestino Sagarmínaga.—Por su mandado.—Juan Pons, Esn. 3

Administracion-Depositaria de Hacienda pública del partido de Menorca.

Los contribuyentes al Subsidio industrial y de comercio de esta ciudad que pertenecen á los gremios que se citan pueden, si gustan, presentarse en esta oficina dentro del término de tercero dia contados desde la fecha de este anuncio y horas de 10 á 12 del dia para esponer lo que se les ofrezca respecto del estado de insolvencia de los interesados que se expresan á continuacion:

- Pedro Olives, tornero, 2 Escudos.690 milésimas.
 - Miguel Sintés, carretero, 1 Escs.
 - Estanislao Gomez, un coche, 2 Escs. 267 mils.
 - José Oliva, una tartana, 2 Escs. 267 mils.
 - Romualdo Esteve, bodegon, 2 Escs. 882 mils.
 - El mismo, una tartana, 2 Escs. 267 mils.
 - Constanza Pau, bodegon, 5 Escs. 980 mils.
 - Juan Carreras y Gornés, bodegon, 1 Esc. 346 mils.
 - Juan Jar, abaceria, 4 Escs. 612 mils.
- Mahon 22 de Agosto de 1869.—El Administrador, Francisco Vinent y Vives.

Lotería Nacional.

Admon. pral. n.º 1462 en Mahon.
 Mañana se cierra el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar el 26 del actual.—
 Mahon 24 agosto 1869.—Juan Rodriguez. 1

En la calle de la Libertad n.º 50 se venden dos mesas, un sofá, ocho sillas de caoba con muelles y algunas otras ordinarias. 1

PÉRDIDA.

Quien haya encontrado una llave de puerta, y la quiere entregar en esta redaccion, se le gratificará.

Se han recibido ejemplares de
LA FEDERACION ESPAÑOLA.
 POR
ROQUE BARCIA.

Véndese en esta imprenta á 3 rs. ejemplar.

Tambien se han recibido ejemplares de la

CARTILLA POLITICA

Dedicada al ilustrisimo señor doctor
D. Pedro Lagüero y Ménezo,
 Obispo de Osma,

por
ROQUE BARCIA.

Véndese en esta Imprenta al precio de UN REAL cada ejemplar.

En venta.

El predio Canavallons, situado en la parte del Sur del término de Ciudadela y punto conocido por la Mujania. Su estension es de 69 hectáreas y hay en él una excelente casa de campo. Informará el Notario D. Nicolás Orfila.

El jueves próximo empezará á funcionar la Fábrica de harina, Industria Menorquina, bajo la direccion de D. José Scotto, moliendo el trigo á razon de 4 rs. on. cuartera, admitiéndose como minimum hasta media cuartera.

Dicha fábrica trabaja con piedra al uso Norte Americano.



Saldrá el primero del próximo setiembre, la goleta Rayo, pat. Jacinto Marsella. Admite pasajeros y se despacha en el almacen de Taltavull, Tomás y Estela, rampa de la Abundancia. 34.

LA ILUSTRACION POPULAR ECONOMICA, Biblioteca moral.

Se publica los dias 1.º, 10 y 20 de cada mes, en esta forma: Una entrega de las mas selectas obras religiosas y morales, de doce páginas en folio. A cada una de dichas entregas servirá de cubiertas el número respectivo del periódico La Ilustración Popular Económica.

Cuesta en toda España: Por un mes ó sean tres entregas, 1 rs. 50 céntis. Un trimestre, 4 rs. El pago ha de hacerse por adelantado.

Se admiten suscripciones en esta Imprenta, donde está de manifesto la primera entrega.

MISTERIOS

DE LA **INQUISICION DE ESPAÑA**

POR **M. DE FERREAL,**
 con notas históricas

DE **MANUEL CUENDIAS.**

LOS MISTERIOS DE LA INQUISICION Y EL FRAILE formarán un volumen de unas 600 páginas, folio menor, y su precio solo será en toda España el de MEDIO REAL de entrega de ocho páginas, repartiéndose cuatro entregas cada semana, y en cada dos repartos se regalará una magnífica lámina dibujada por el eminente artista Sr. Planas.

Se admiten suscripciones en esta Imprenta, Norte, núm. 1, donde está de manifesto la primera entrega.

VAPOR MAHONES.

Saldrá para Palma á las cinco de la tarde de hoy.—Admite cargo y pasajeros y lo despacha D. Juan Taltavull, calle del Progreso (Antes de la Infanta) n.º 26.

MAHON.—Tip. de Fabrègues, hermanos, calle del Norte, 1.